

RESUMEN

En la presente investigación se determinaron los rasgos psicológicos de los consumidores habituales del ansiolítico Clonazepam, enfocando los elementos considerados como los principales, es decir, los rasgos de personalidad, los aspectos emocionales, el nivel de ansiedad y el nivel de autoestima.

La investigación pertenece al área de la Psicología Clínica, ya que se siguieron estadios de tipo diagnóstico descriptivo y el diseño de estudio de caso, realizando la interpretación de los datos de manera cualitativa.

Se estableció como población universo de estudio a hombres mayores de 18 a 24 años de edad que viven en la provincia Cercado, del Departamento de Tarija que tienen el hábito de consumo, siguiendo los procedimientos del método de cadena o por redes (bola de nieve).

Para poder recabar toda la información pertinente, se utilizó como principal instrumento la entrevista en profundidad, la misma que fue corroborada con distintas técnicas como: test del Árbol para caracterizar los rasgos de personalidad, el test de la Figura Humana que se empleó para determinar los aspectos emocionales, el Cuestionario de Ansiedad de Enrique Rojas para determinar el nivel de ansiedad y finalmente el Inventario de Autoestima para identificar el nivel de autoestima de los consumidores habituales de ansiolíticos clonazepam.

Con lo que se determinó, que las personas que consumen habitualmente clonazepam poseen rasgos de personalidad introvertida enfocados en su mundo interior, en sus pensamientos y sentimientos internos, reflejando a la vez ser retraídos, reservados y distantes. También muestran inseguridad manteniendo un dialogo interno negativo, una falta de comunicación asertiva, y preservando en su presente experiencias pasadas de haber sido criticado, ignorado y ridiculizado. Por otro lado vemos que los sujetos también presentan rasgos impulsivos, con tendencias a tomar decisiones rápidas e irreflexivas en situaciones en las que esta estrategia no es óptima con

consecuencias negativas para su salud al consumir habitualmente clonazepam o al mezclar con otras sustancias.

También exteriorizan aspectos afectivos emocionales como agresividad con tendencia a actuar o a responder de forma violenta, manifestándose con intensidades variables desde las expresiones verbales y gestuales hasta la agresión física a causa de los efectos paradójicos de clonazepam. También presentan aspectos emocionales de inmadurez, ya que el paso del tiempo no les ha servido a los sujetos que participaron de la investigación para adquirir otras y nuevas emociones porque no tienen actualizadas al máximo sus potencialidades sean estas de carácter psicomotriz, intelectual, afectivo y comportamental en relación a la edad cronológica. Por otra parte, la población objeto de estudio manifiesta sentimientos de culpa por estar involucrados en situaciones de robo y delincuencia provocada por los efectos del consumo indiscriminado de clonazepam o en algunos casos por la mezcla de ésta con otras sustancias como el alcohol, marihuana, pasta base, etc.

A la vez, dependiendo del estado anímico por el que están atravesando también llegan a tener episodios de ansiedad moderada, que proviene del interior, siendo fluctuantes; es decir que pueden aparecer y desaparecer por ciertos periodos de tiempo, regulando de esa manera la vida emocional reflejada en síntomas psíquicos y de conducta junto a una baja autoestima con falencias en la percepción de sí mismos, falta de confianza en sus potencialidades y poca fuerza o desaliento para alcanzar sus metas.

Otro factor muy importante que se consideró en esta investigación y que se analizó exhaustivamente es la familia, el hecho de que una persona consuma clonazepam para buscar el bienestar es porque algo le está sucediendo, es un síntoma de que algo a lo largo de su vida no se ha estado desarrollando de una manera adecuada y satisfactoria para estas personas y según la investigación sobre este factor se pudo concluir que la funcionalidad familiar está íntimamente asociada al consumo; por lo que podemos aseverar que cuando en una familia no existe buena comunicación o cuando las normas y reglas no están bien establecidas y cuando la afectividad y cohesión entre

los miembros del sistema familiar no se ha consolidado, uno de los miembros de acuerdo a su personalidad y su modo de enfrentar sus problemas puede llegar a involucrarse en el consumo de drogas, pero cabe recabar que no siempre una familia disfuncional es la causante para que uno de sus miembros consuma drogas, si no que puede ser un factor influyente, no siendo el único causante.

INTRODUCCIÓN

En el presente trabajo de investigación se logra obtener información científica acerca de los rasgos psicológicos que presentan los consumidores habituales de ansiolíticos clonazepam, pues en los últimos tiempos con cierta frecuencia se escucha en los medios de comunicación y se observa en las calles de cómo el consumo de las drogas entre ellos el psicofármaco clonazepam que pertenecen a la clasificación de los ansiolíticos, son obtenidos ilegalmente a través de diferentes medios. Situaciones que inducen a pensar que se deberán investigar para evitar el consumo de estas sustancias por lo nocivo y perjudicial que resulta para el comportamiento y asimismo para el desarrollo de la vida de las personas.

Por tal motivo, el trabajo de investigación tiene como objetivo determinar los rasgos psicológicos de los consumidores habituales del ansiolítico clonazepam. El tema abordado en esta investigación es muy poco investigado por la ciencia de la psicología. Dentro los rasgos psicológicos que vamos a abordar en la investigación estarán incluidas las siguientes: empezando con los rasgos de personalidad, siguiendo con los aspectos emocionales, el nivel de ansiedad y finalmente con el nivel de autoestima.

La presentación del trabajo de investigación se encuentra estructurado de la siguiente manera: con un planteamiento y con su respectiva justificación de la problemática de estudio, con un sustento teórico y metodológico para la delimitación de la investigación.

Los resultados de la investigación están presentados caso por caso es decir que se elaboró un diagnóstico de cada caso con su respectivo análisis a profundidad, utilizando como instrumento principal la entrevista en profundidad, la cual está corroborada por distintas técnicas como los test proyectivos, cuestionario e inventario.

Para una mejor comprensión de la investigación, es preciso describir de manera resumida la estructura del mismo:

Capítulo I, de la investigación pone en consideración la problemática existente sobre los consumidores habituales del ansiolítico clonazepam en la ciudad de Tarija.

Capítulo II, fase referida al planteamiento, los objetivos tanto generales como específicos y las hipótesis.

Capítulo III, pone de relieve el marco teórico en el cual se sustenta la investigación mediante investigaciones, teorías, conceptos, datos, que alimenta el proceso de la investigación.

Capítulo IV, referida a la descripción sistemática de la metodología planteada, como ser la población, técnicas e instrumentos utilizados.

Capítulo V, presentación del análisis e interpretación de los resultados obtenidos en la investigación a través de datos cualitativos por los diferentes instrumentos utilizados.

Capítulo VI, en este apartado de la investigación se exponen las conclusiones y recomendaciones que se obtuvieron en función a los resultados.